

Zeitschrift:	Physiotherapeut : Zeitschrift des Schweizerischen Physiotherapeutenverbandes = Physiothérapeute : bulletin de la Fédération Suisse des Physiothérapeutes = Fisioterapista : bollettino della Federazione Svizzera dei Fisioterapisti
Herausgeber:	Schweizerischer Physiotherapeuten-Verband
Band:	- (1973)
Heft:	251
Artikel:	Rôle du Physiothérapeute dans une maison spécialisée pour handicapes mentaux
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-930499

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rôle du Physiothérapeute dans une maison spécialisée pour handicapes mentaux



Il y a de nombreuses années que la physiokinésithérapie fait partie de l'équipement pédagogique et thérapeutique qui encadre les enfants de la fondation Eben-Hezer.

Dans ses anciens locaux de Lausanne déjà, la fondation a reçu régulièrement la visite de la Doctoresse König, puis du Docteur Golay, qui venaient donner au personnel soignant les directives thérapeutiques, dans le domaine de l'infirmité motrice cérébrale, notre maison accueillant en effet des handicapés mentaux moyens et profonds, parmi lesquels ont toujours figuré un certain nombre d'encéphalopathes avec infirmité motrice cérébrale.

Le transfert de cette population d'enfants handicapés, et son augmentation quantitative, à l'ouverture de la Cité des Enfants de St. Légier a eu pour conséquence un développement important de ce département thérapeutique. L'insertion de la physiokinésithérapie dans l'équipe médicale et paramédicale mise à disposition des enfants, répond en effet à plusieurs nécessités.

Premièrement, comme nous le disions, notre population d'arrièrements moyens et profonds comprend un nombre élevé d'invalides moteurs cérébraux. Si certains souffrent d'une encéphalopathie trop sévère pour laisser subsister des espoirs de progrès sur le plan postural, un bon nombre d'entre eux, notamment ceux qui entrent tôt dans notre institution, sont promis à d'importants progrès, si une physiokinésithérapie spécialisée est commencée rapidement; le rôle du thérapeute est ici de conduire le traitement proprement dit, et de veiller à ce que ce traitement soit prolongé dans le service par le personnel éducatif et pédagogique. —

Accessoirement, en collaboration avec les ergothérapeutes, les physio-kinésithérapeutes contrôlent la bonne adaptation des appareils orthopédiques et des autres moyens auxiliaires, nombreux dans notre maison.

Enfin pour les encéphalopathes plus gravement atteints, il est important de prévenir les rétraction et les déformations articulaires: car celles-ci peuvent aggraver l'impuissance d'une part, et compliquer considérablement pour le personnel soignant, les problèmes d'entretien et d'hygiène: là aussi le rôle du thérapeute est de soigner si faire se peut, et surtout, de donner au personnel infirmier, les directives indispensables.

Dans une maison de 140 enfants dont quelques encéphalopathes sévères sont grataires, il existe une troisième indication d'ordre plus général: il y a en effet constamment des petits travaux à exécuter dans le domaine de la physiothérapie: récupération après traumatisme, physiothérapie respiratoire de patients alités et gymnastique corrective des enfants d'âge scolaire ayant des difficultés statiques, notamment.

Grâce à ces différents types de prise en charge, il s'avère que des enfants réputés inéducables, ou semi-éducables, font des progrès inespérés: et ceci non seulement dans le domaine postural ou physique, mais dans l'insertion tant aux activités éducatives qu'ultérieurement dans les activités d'atelier.

Il n'est plus contesté par personne que, chez l'enfant, le développement de la motricité se fait parallèlement avec le développement de l'intelligence et les différentes adaptations sensorielles et motrices: il semble sur l'expérience acquise grâce à la physiothérapie dans les centres d'enfants

retardés mentaux, qu'une stimulation de ce type, chez l'enfant très jeune contribue à modifier profondément le pronostic de l'intégration ultérieure par l'effet bénéfique qu'elle exerce sur les différentes étapes du développement postural.

Tous ces motifs justifient la présence d'un physiokinésithérapeute dans l'équipe éducative et pédagogique qui entoure un enfant

handicapé mental: s'il veut bien accepter que les résultats de son travail ne soient pas aussi immédiatement visibles que dans d'autres domaines de son activité, s'il veut bien accepter l'idée que le résultat pourra être de toute façon limité, il s'apercevra combien, malgré tout, cette action peut être valable dans l'exercice de son métier.

atmen

mit **KLARA WOLF**, Atemschule Brugg (Schweiz)
Autorin des Buches: **Integrale Atemschulung**
Atemlehrgänge 1973 für Laien und Fachleute
zur Erholung, Ausbildung und Fortbildung

Aus dem Programm Atem-, Kreislauf-, Stoffwechseltraining, Gelenkpflage, Uebungen für die inneren Organe, Korrektur von Atem- und Haltungsfehlern. Spezialübungen zur Regulierung des hormonellen und nervlichen Gleichgewichts. Konzentrations- und Bewusstseinsschulung, Sprech-, Sing- und Harmonieübungen.

In Karlsruhe, St. Josefspfarrei: vom 19. bis und mit 23. März

In Aeschi ob Spiez am Thunersee: vom 31. März bis 7. April } Laien- und Fort-
vom 7. April bis 14. April } bildungskurse

Auf dem Mont Pélerin: vom 28. April bis 5. Mai Laienkurs in franz. Sprache

In 7500 St. Moritz: vom 16. bis 23. Juni (mit Wanderführungen)

In Aeschi ob Spiez am Thunersee: vom 29. Sept. bis 6. Okt. } Laien- und Fort-
vom 6. Okt. bis 13. Okt. } bildungskurse

In 7500 St. Moritz: vom 20. bis 27. Okt.

Prospekte durch Frau Klara Wolf, Atemschule, CH 5200 Brugg, Tel. 056 41 22 96 vormittags

XV. Internationaler Kongress für Kinesitherapie

22.—26. Oktober 1973

Kasino-Kursaal, Oostende (Belgien)

Organisation: Flämischer Kinesitherapeuten Verband (V.K.V.)

Allgemeiner Kinesitherapeutenverein Belgien

Unter den Auspizien des Europäischen Bundes für Kinesitherapie

Tagungsort:

Kasino-Kursaal, 8400 Oostende (Belgien)

Korrespondenz und Sekretariat des Kongresses:

XV. Internationaler Kongress für Kinesitherapie
Boeschepestraat 70 8970 Poperinge (Belgien)

Während des Kongresses:

Kasino-Kursaal, 8400 Oostende (Belgien)

Ausstellungsstandort:

I.E.F.P.E. - 73 Media Centre

Troonstraat, 8400 Oostende (Belgien)

Korrespondenz und Sekretariat der Ausstellung:

I.E.F.P.E. - 73 Media Centre

Troonstraat, 8400 Oostende (Belgien)

Ruf: 059 / 505.55-56

Tagungsprogramme sind erhältlich bei Herrn Heinz Kihm, Hinterbergstr. 108, 8044 Zürich